

The background of the cover features a stylized sun with concentric circles at the top center, and several large, overlapping, curved bands in shades of yellow and light blue below it, resembling waves or a stylized landscape.

十年浪迹

三中全会以来通讯报告选

上集

程天敏 选编

廣州文化出版社

十年浪迹

三中全会以来通讯报告选

(上)

程天敏 选编

席州文化出版社

十年浪迹

三中全会以来通讯报告选

(下)

程天敏 选编

席州文化出版社

责任编辑：李 晴

封面设计：甘迎祥

十 年 浪 迹

——三中全会以来通讯报告选

(上)

程天敏 选编

广州文化出版社 出版
发行

(广州市东风中路东建大厦7楼)

广州市新华书店经销

广东省农垦印刷厂印刷

850×1168毫米 32开本 14.5印张 362千字

1988年11月第1版 1988年11月第1次印刷

印数 00001—12000册

ISBN 7-5431-0133-5 / I·60

定价：上下集共9.40元

封面设计：甘迎祥

三中全会以来通讯报告选

(F)

程天敏 选编

广州文化出版社 发行

(广州市东风中路东建大厦7楼)

广州市新华书店经销

广东省农垦印刷厂印刷

850×1168毫米 32开本 16.06印张 392千字

1988年12月第1版 1988年12月第1次印刷

印数00001—12000册

ISBN 7—5431—0133—5/I·60

定价：上下集共9.40元

伟大业绩的纪录

黄 浩

十年，在一个国家的史册中，可谓是短暂的一瞬，而在人类的历史上，更是微不足道，甚至在编年史中，难免被遗忘，被漏失。然而，在社会历史转折的关键时刻，一年往往胜似十年、百年，其价值，其意义，却不能也不应以时间实数来计算。

在世界东方，这辽阔而古老的大地，经历了漫长的兴衰荣辱的变化后，以无数先知先觉者的鲜血，探寻出了一条康庄发展的道路，使1949年10月，成为中国历史上划时代的、永远值得纪念的时日。这个时日，记录着中国近代又一个最伟大的转折：在中国共产党领导下获得解放的人民，劳动的人民（包括脑力劳动者），第一次做了政治上的主人，封建落后的土壤第一次为“主人”直接耕耘。可是，在这背负着沉重的封建的、小生产的包袱的国土，要迈进一步，步履何其艰难。旧的经济、政治、思想、道德的困惑，固然象难于摆脱的绊脚石，要踢也一时踢不掉；而在这旧的小农土壤上生长出来、又为新的理念所印证的不切实际的“幼稚的狂热”，却又形成一种新的凝重的堕力，在制造了许许多多的“狂热的笑料”后，把刚刚迈开的前进的步伐，拉向难于使人理解的危险深渊。历史就是这样地捉弄人，甚至被捉弄了的人，也不能一时自我解脱。

1978年的12月，是继1949年10月后中国历史上的又一个伟大转折的时日。这个转折的特征是：中国这贫穷落后的大地，经过指导思想的拨乱反正，从此真正迈出了经济建设的步伐；封闭的大门不是为“船坚炮利”所轰开，而是自觉地向世界敞开。中国

人民从此睁开惺忪的眼睛，放逐世界，头脑变得清醒了，从而激发出改革和建设的无比热情。而海外人士的眼睛也从此被引向这充满神秘色彩的东方大国。内外的双向交流，结出了崭新的经济、思想之果，也结出了政治之实。“一国两制”构想的提出，使香港、澳门遗留的历史问题解决了。

改革开放，振兴中华，统一祖国！——成了20世纪80年代的最强音，震撼着东方古老的大地，也震撼着整个世界。

程天敏同志作为一位高等学校新闻专业的老师，在备课的斗室，在教学的课堂，照样为这时代的最强音所感奋，所激励，并以一名老新闻工作者可贵的敏感，紧紧抓住了十年改革开放这一伟大主题，将自己教学中积聚起来的各种通讯报告，经过精选，汇编成册，为时代的最强音作一个小小的注脚。正是如此，这部《十年浪迹》的出版，也就不能不富有时代意义。

当然，如同社会、自然界的任何事物一样，它的存在是有条件的，而这种存在的条件又总是有其局限性。作为报刊发表的通讯报告，也只能以其自身的特点，从一个侧面来反映这时代的最强音，而不能也不应苛求达到“全面”，这也可说是其局限性。即使是收编的通讯作品，由于编者的视野或篇幅的局限，也难成其全。这一点，我想应是可以理解和原谅的。尽管如此，但我想，这一篇篇由记者、作家等真诚记录下来的，无论是写人物的，还是写事件的；写国内的，还是写国外的，都确实确实地为“改革开放，振兴中华，统一祖国”的巨变，留下一朵朵浪花的痕迹，为这十年伟大的业绩镌刻一页页正面的或侧面的真实纪录。

1988年9月

纪 念

党的十一届三中全会十周年

目 录

第一部分 人物通讯

(一)

- 划破夜幕的陨星——记思想解放的先驱遇罗克〔原载1980年7月
21、22日《光明日报》〕……………王晨、张天来 (5)
- 追求——记社会主义实干家、优秀知识分子栾菊〔原载1981年3月
26日《光明日报》〕……………樊云芳、丁炳昌 (31)
- 一个共产党员的“财富”——记兰考县委书记刁文〔原载1981年7
月8日《人民日报》〕……………马鹤青 (47)
- “俺来给党拜年的!”〔原载1982年2月14日《河南日报》〕……
……………马景惠 (53)
- “冒富大叔”——一位普通社员风格〔原载1982年10月21日《中
国农民报》〕……………杨铭华 (55)
- 黎琳，一颗耀眼的流星〔原载1983年9月5日《光明日报》〕……
……………甘惜分 (57)
- “谬论”是怎样走向世界的?〔原载1983年10月25日《齐齐哈尔报》〕
……………章琦 (61)
- 她在丛中笑——记哈尔滨市整流设备厂党支部书记陈秀云爱护、信
任科技人员安振东的事迹〔原载1984年2月24日《光明日报》〕
……………贾宏图 (67)
- 陈天生效应〔原载1984年9月18日《中国青年报》〕……祖 慰 (79)

- 一个普通的灵魂能走多远——留学生袁和的故事〔原载1984年11月10日《中国青年报》〕……………郭梅尼 (91)
- 风雨征程60载——记刘英〔1984年12月,选自新华出版社1986年1月出版的《红军女英雄传》〕……………孙晓阳 (105)
- 值得思考和探讨的问答——一位企业党委书记关于企业思想政治工作的答青年问〔原载1984年12月13日《工人日报》〕……………无锡协新毛纺织染厂办公室 (118)
- 清风亭下哭信芳〔1985年1月27日,选自中国新闻出版社1986年在香港出版的《今日中国》〕……………黄宗江 (131)
- 一个老党员的情操——记宁波道中学勤杂工燕秀峰〔原载1985年6月26日《天津日报》〕……………穆秀玲 (138)
- 承德“怪人”——周念江〔原载1985年9月4日《人民日报》〕……………吴 昊 (143)
- 一个奋斗者的足迹——记王贤才译述《希氏内科学》的历程〔原载1985年11月4日《光明日报》〕……………〔蒙古族〕巴拉吉尼玛 (146)
- 一个共产党员和四个贫困户的故事〔原载1985年12月13日《吉林日报》〕……………单海鸥、赵国光 (152)
- “厂长哥哥”——内蒙古东胜中药厂厂长张明瑞的故事〔原载1986年1月22日《人民日报》〕……………李仁臣 (156)
- 他为事业燃烧——记优秀共产党员、长城风雨衣公司经理张洁世〔原载1986年3月7日《北京日报》〕……………刘娟、张延军、耳青 (164)
- 史来贺风赋〔原载1986年3月23日《人民日报》〕……………陈勇进 (170)
- 乡土奇葩——记农民企业家鲁冠球〔原载1986年4月10日《人民日报》〕……………李峰、林楠 (177)
- 玉碎〔原载1986年第5期《报告文学》杂志〕……………袁 鹰 (188)
- “两弹”元勋邓稼先〔原载1986年6月23日出版的第25期《瞭望》周刊〕……………顾迈南 (203)
- 主人的权利——记济南军区某部志愿兵刘振立〔原载1986年9月5日《中国青年报》〕……………李伟中、孙其海 (213)

- “小人物”参大政〔原载1986年12月7日《大连日报》〕……………
 ……………王会全、吴厚福 (228)
 追踪夏任凡〔原载1987年12月14日《人民日报》〕……艾 丰 (231)
 在历史的大潮面前——记全国十大农民企业家之一的禹作敏〔原载
 1987年12月26日《人民日报》〕……………孟晓云 (235)

(二)

- 从一个世界到另一个世界——记阳早和寒春〔原载1979年10月18日
 《人民日报》〕……………项 南 (245)
 背水之战〔原载1983年9月10日《人民日报》〕……………艾 丰 (248)
 二十几岁的“战略家”们〔原载1984年第12期《中国青年》杂志〕
 ……………光辉、赵明 (257)
 追踪一首战地诗——法卡山前线故事〔原载1985年4月15日《羊
 城晚报》〕……………李春晓、麦步初、贾永 (267)
 “双子星座”——记著名教育家、科学家史绍熙和史绍熙〔原载
 1985年12月1日《人民日报》〕……………金 凤 (270)
 冲不垮的精神大坝——从辽宁抗洪抢险斗争看党心军心民心〔新华
 社沈阳1985年12月2日电〕……………李新彦 (279)
 评功会上——写在老山前线〔原载1986年5月9日《人民日报》〕
 ……………李石元 (286)
 第5代〔原载1986年5月24日《中国青年报》〕…张建伟、左志 (289)
 瓜子之战〔原载1986年9月14日《人民日报》〕……………程 敏 (305)
 今日“两地书”〔原载1986年11月5日《人民日报》〕……………
 ……………马文科、罗同松 (307)
 伟大的跨越——中日尼三国健儿攀登珠峰纪实〔人民日报珠峰北侧
 大本营1988年5月5日电〕……………
 ……张抒、王玉泉、曹玉春、姜晓琪、刘新平、王平、邓学政 (312)

(三)

- “三菱”万里旅行记〔原载1980年10月25日《南方日报》〕……
……章采、王启聪 (325)
- 竟有如此仗势欺人者〔原载1986年11月10日《河北日报》〕……
……王裕录 (328)

第二部分 事件通讯

- 一场伟大的斗争——揭穿林彪、江青一伙制造“2月逆流”重大
政治事件的真相〔原载1979年2月26日《人民日报》〕……
……纪希晨 (333)
- 不是暴动，是爆炸！——“四五”在美国〔1979年8月9日，选自
人民日报出版社1980年1月出版的《丙辰清明纪事》〕……
……〔美籍华人〕赵浩生 (350)
- 会计怀疑我的油壶小〔原载1980年7月4日《湖北日报》〕……
……王二婆讲、吴学标记 (352)
- 伪证是怎样制造出来的？〔新华社北京1980年12月5日电〕……
……李耐因 (353)
- 历史的审判〔新华社北京1981年1月26日电〕……
……穆青、郭超人、陆拂为 (362)
- 5位农民告状记〔原载1981年8月10日《广西日报》〕……梁 浩 (377)
- 赵荣琛教授台北机场停留记〔原载1982年2月22日《北京日报》〕
……郑 理 (378)
- 不该发生的悲剧——对朱毓芬提拔以后服毒身亡事件的调查和思考
〔原载1983年4月13日《人民日报》〕……洪天国、张何平 (381)
- 《辽宁日报》一条消息引起的采访〔原载1983年12月9日《黑龙江
日报》〕……王华兵 (388)

- 38年是与非〔原载1984年8月25日《人民日报》〕……刘宾雁 (390)
- 载入史册的一天〔原载1984年12月20日《人民日报》〕 席林生 (398)
- 应该发生的故事〔原载1985年5月2日《北京日报》〕……………
- ……………赵虹、腾四波 (401)
- 红色的警告〔原载1987年6月24日《中国青年报》〕……………
- ……………雷收麦、李伟中、叶研、贾永 (405)
- 黑色的咏叹〔原载1987年6月27日《中国青年报》〕……………
- ……………雷收麦、李伟中、叶研、贾永 (419)
- 绿色的悲哀〔原载1987年7月4日《中国青年报》〕……………
- ……………雷收麦、李伟中、叶研、贾永 (432)
- “党的盛会，人民的节日”〔新华社北京1987年10月25日电〕……
- ……………李尚志、虞家复 (443)
- 差一点漏掉的特写〔原载1988年3月29日《人民日报》〕…范荣康 (445)

第三部分 工作通讯

- 比报喜数字更宝贵的东西〔新华社北京1979年4月12日电〕……
- ……………于有海 (451)
- 要为“摇钱树”培土施肥——上海纺织工业战线职工的呼声〔原载
1979年5月8日《人民日报》〕……………赵培蓝、毕月华 (455)
- 阳关道与独木桥——试谈包产到户的由来、利弊、性质和前景
〔1980年11月，选自经济科学出版社1984年12月出版的《我国农
村伟大希望之所在》〕……………吴 象 (460)
- 在探索中前进——河南农村生产责任制发展纪事〔原载1981年7月
2日《人民日报》〕……………伊心恬、李克林 (473)
- 开发荒山的大胆试验〔原载1981年12月8日《人民日报》〕……………
- ……………季音、林群英、陈金添 (479)
- 深圳见闻〔1982年12月，选自人民日报出版社1984年12月在香港出
版的《广东经济特区报道》〕……………林 里 (484)

- 河套农民怕“6虎”〔原载1983年1月26日《经济日报》〕 高粮 (495)
- 信念〔原载1984年4月5日《深圳特区报》〕……………陈祖芬 (497)
- 在“转化”中看多数——关中农村见闻〔原载1984年8月2日《人民日报》〕……………李克林、宋琤 (500)
- 一个万人大厂搞活致富之路〔原载1985年3月4日《辽宁日报》〕
……………谢怀基、贺修俊、侯恩贵 (504)
- 有胆略的决定——武汉3镇大门是怎样敞开的?〔原载1985年5月
11日《人民日报》〕……………王 楚 (508)
- 首先是观念的开拓——原平城乡见闻札记〔原载1985年7月2日
《人民日报》〕……………姚力文、凌志军 (512)
- “洋豆腐”为何无人问津?〔原载1985年8月22日上海《文汇报》〕
……………秦恒骥 (518)
- 一个锐意改革的厂长之苦恼〔原载1985年11月25日《工人日报》〕
……………刘凤翔、高欣、杨凤仪 (520)
- “富光棍”之谜——从一个侧面看农业向现代化转化的迫切性〔原
载1985年12月28日《新华日报》〕…周世康、黄秉生、沈成嵩 (522)
- 水水水〔原载1986年6月1日《经济参考》〕……………吴锦才 (526)
- 天涯行——对海南岛振兴的再认识〔原载1987年3月8日《人民日
报》〕……………林 晰 (533)
- 关广梅现象〔原载1987年6月13日《经济日报》〕……………
……………庞廷福、杨洁、谢镇江 (537)
- 鲁布革冲击〔原载1987年8月6日《人民日报》〕……杨 飏 (542)
- “川军入黔”的报告〔原载1987年8月29—31日《经济参考》〕……
……………陈谈强、周晓农 (550)
- 科技出口追踪三部曲〔原载1987年9月25日、11月5日,1988年1
月2日《人民日报》〕……………黄幸群 (563)
- 一亩半地的思考〔原载1988年1月13、14日《北京日报》〕……………
……………李守仲、范三成 (577)
- 经济合作,天宽地阔——香港与珠江三角洲巧结连环〔原载1988年

- 3月15日《人民日报》〕……………黄际昌、黄幸群 (582)
- 工厂里的“小特区”——辽阳印染厂聘用香港人管理带来的冲击波
〔原载1988年4月9日《辽宁经济报》〕……………段心强 (588)
- 预警——河南省经济研究中心政治体制改革沉浮记〔原载1988年
4月19日《中国青年报》〕……………张建伟 (592)
- 中国铁路悲歌〔原载1988年6月3日《中国青年报》〕……………孙亚明 (608)

第四部分 风貌通讯

- 5月花〔原载1979年2月号《人民文学》杂志〕……………于民生 (619)
- 美丽的海湾〔1980年1月15日，选自花城出版社1983年11月出版的
《杜埃自选集》〕……………杜埃 (625)
- 访澳见闻〔原载1980年2月11、14、22日《光明日报》〕……………陈禹山 (628)
- 芝加哥：一个城市两个世界〔原载1980年第3期《环球》杂志〕…
……………彭迪、钱行 (636)
- 我爱京都〔原载1980年7月15日《人民日报》〕……………陈泉壁 (641)
- 维也纳的旋律〔原载1981年第3期《环球》杂志〕……………穆青 (645)
- 铁托之后还是铁托〔原载1981年10月19日《人民日报》〕……………谭文瑞 (650)
- 5000里路伴鸭行〔原载1982年1月15日《北京日报》〕……………
……………满运来、焦保强 (654)
- 中国农村的一角〔原载1982年第4期《红旗》杂志〕……………
……………穆青、郭超人、陆拂为 (662)
- 广州街头寻“美军”〔原载1982年5月5日《羊城晚报》〕……………
……………许伊 (674)
- 危险与机会——南亚纪行之一〔原载1982年6月9日《人民日报》〕
……………蒋元椿 (676)
- 从主宰到公仆——鲁西北书简〔1982年8月4日，选自新华出版社
1983年4月出版的《激变的农村》〕……………南振中 (680)

- 漫写巴格达〔原载1982年第9期《环球》杂志〕……马世琨 (694)
- 马六甲海峡眺望〔原载1982年9月5日《人民日报》〕…杨 木 (699)
- 蛇口一日〔1983年4月4日,选自人民日报出版社1984年12月在香
港出版的《广东经济特区报道》〕……叶君健 (702)
- 维也纳森林小酒店之夜〔原载1983年第14期《旅伴》杂志〕王 殊 (706)
- 君住江之头〔原载1984年1月22日香港《新晚报》〕……易 征 (710)
- 西北见闻〔原载1984年1月26、30日,2月6、16日《南方日
报》〕……丁希凌 (718)
- 觉悟了的大地——凤阳纪事〔原载1984年2月4日《光明日报》〕
……张 铨 (730)
- 1 + 1 + 1 = ?〔原载1984年9月13日《中国青年报》〕张 飙 (735)
- 南天门风光〔1984年9月13日,选自人民日报出版社1984年12月
在香港出版的《广东经济特区报道》〕……陈残云 (744)
- 万里环行感想多——看人、看水、看火车〔原载1984年9月26日,
10月3、10日《中国法制报》〕……顾执中 (753)
- “牛年”的艺术对话——西柏林“地平线85”世界文化节见闻〔原
载1985年6月29日《人民日报》〕……缪俊杰 (760)
- 今日大寨〔原载1985年10月5日《人民日报》〕……李克林 (763)
- 鲁迅故乡的乌篷船〔浙江人民广播电台1985年12月4日播出〕…
……白智勇、张晓频、庄临安 (768)
- 五指山盛装迎佳宾〔原载1986年6月20日《人民日报》(海外版)〕
……萧体煊 (771)
- 桥——伊斯坦布尔散记〔原载1986年8月17日《人民日报》〕……
……施大鹏 (774)
- 市场篇〔原载1986年10月24日《人民日报》〕……孟晓云 (777)
- 今日大庆〔原载1987年1月3日《人民日报》〕……陈 沂 (779)
- 广州人的新观念〔原载1987年12月31日《经济日报》〕…陈水璘 (783)

第五部分 访问记

(一)

- 吴晗和他的一家〔1979年3月17日，选自群众出版社1979年7月出版的《怀念与思考》〕……………柏生（795）
- “何时补齐！”——访台湾女作家康芸薇在大陆的亲人〔新华社1980年9月21日电〕……………师文宴（802）
- “真想延安！”——访丁玲〔原载1980年11月7日《陕西日报》〕……………萧云儒（804）
- “虾保姆”〔原载1980年11月15日《人民日报》〕……………张潮（810）
- “老马识途”——访马璧教授〔新华社北京1981年12月1日电〕……………徐心华、丁贵安（817）
- 他有这样一个脑袋——老作家黄药眠教授速写〔1982年3月，选自湖南人民出版社1985年5月出版的《文苑掇英》〕……………钟子硕、李联海（820）
- 墨淡情浓——享丽埃特·默茨访问记〔原载1982年6月6日《人民日报》〕……………袁先禄（828）
- 一个书记的襟怀〔1982年10月，选自浙江文艺出版社1984年4月出版的《长江行》〕……………冯英子（832）
- “伟哉共产党，追随幸有缘”——访陶峙岳将军〔原载1982年10月31日《湖南日报》〕……………王赛茵（834）
- 我们万众一心，前进！——夏衍谈《义勇军进行曲》〔新华社北京1982年12月4日电〕……………邹爱国（839）
- 震动和沉思——记安珂壮烈牺牲后的社会反响〔选自广东人民出版社1983年7月出版的《向安珂同志学习》〕……………程凯、胡思升（841）
- “妈妈教我放鸭子”——记全国“三八”红旗手、湖北沔阳县彭场公社陈惠容的谈话〔原载1983年12月12日《人民日报》〕刘衡（844）